

# EL CLAMOR

PERIÓDICO ADMINISTRATIVO, CIENTÍFICO Y LITERARIO. ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA

FUNDADOR: FERNANDO GONZÁLEZ OREJUNA

AÑO XXXII

Castellón. Martes 19 de Abril de 1910

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Castellón: Un mes, UNA peseta.—Fuera, Trimestre, 3 50 pesetas.—Remitidos, reclamos, anuncios, esquelas de defunción, etc., etc., á precios convencionales con notable rebaja á los suscriptores.

Pago anticipado

IMPRESA Y ADMINISTRACIÓN. Escultor Viciano, 12  
REDACCIÓN. Ruiz Zorrilla

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración

Núm. 5321

### A LA MONTAÑA

En el mitin masculino de Villarreal, masculino en las apariencias y por el tono de los discursos, hemos podido registrar una ridícula pretensión que por igual obsesionaba la mente acalorada de la mayoría de los oradores.

A tres de los cuatro que hablaban les seducía la visión cercana de la vecina cordillera de montes que como inmensa herradura circundante protegía la fracasada esplendidez del acto, y los tres, con perfecta unanimidad, fueron, sin poderlo remediar, á la montaña á la manera como la cabra busca los riscos y peñascales donde halla satisfacción á sus instintos montañeses. Fué en realidad el mitin un himno, á pleno sol, á las verdes cumbres y á las abruptas laderas, no por lo que tienen de placida y encantadora belleza sino por las madrigueras que esconden y las fragosidades que en ellas abundan.

Pero la irracunda expresión de los oradores que á la montaña cantaban, trae á la mente el recuerdo de pasadas luchas fratricidas, desoladoras y abrumantes de las causas aún ahora con el tiempo de transcurrido, se aparta la vista con horror, conduce de la mano al espíritu agobiado por los caminos de la universal reprobación y de la maldición de la historia cabe que la fiera no se haya amansado todavía y que las nostalgias de preéritas hecatombes no se hayan extinguido: De todas las enseñanzas que ofrece el acto del domingo en Villarreal, es esa la más culminante y desconcertadora. Y no son, no, los evocadores de aquellos recuerdos los supervivientes de aquella negra etapa de la vida nacional que mal aconsejados ó evidentemente equivocados, encauzaron sus ideas y convencimientos por rumbos inadecuados; son por el contrario los descendientes de aquellos *ejalateros* que manifiestamente cobardes y traidores hicieron fracasar la causa cuyo triunfo se perseguía con las armas en la mano en el campo de batalla.

A la montaña quieren ir los oradores del domingo y motejan y ofenden á ilustres personalidades que tienen, en aquel sentido, el valor acreditado, mientras en ellos tan solo se supone; evasión efusiva de sangre solicitan y soliviantan y exasperan á sus partidarios para que otra vez retumbe en el espacio el estampido del cañón mientras ellos se quedaban en casa para preparar, tal vez, otra traición. Mejor fuera que más humanos y dando mejor en la virtualidad de las ideas predicaran la paz entre los hombres haciendo honor á las doctrinas de aquel en cuyo nombre hablan.

### LAS CORTES QUE HAN MUERTO

Las Cortes conservadoras, ó, mejor dicho, mauristas, pasaron ayer á la historia parlamentaria de un golletezo canalista. Bien muerta están, pero su recuerdo perdurará por muchos años en todos los españoles; han tenido una vida de tres años.

Comenzaron desfilando por ellas todos los genios que Maura nos iba presentando como los muñecos de un Guignol, y esto, que ahora ha reminiscencias de sainete, terminó de manera barto trágica entre las sombras del barranco del Lobo y la ventrada silueta de Montjuich; antes habían pasado por todos los rubores del iris, en escándalos de tanta resonancia como el de la Hispano-Africana, como el de la hojalata, como el de la Vasco-Castellana y como otros tantos; á las veces semejaba el Parlamento una cátedra inspirada y presidida por Monipodio; las Cortes de los grandes negocios se titularían, si

a sesión inmemorable no reclamara para sí el privilegio de bautizarse y sintetizarse en una sola frase. De ellas nacieron la condena condicional y la reforma de Correos; pero de ellas ha salido también esa ley de la escuadra, que es el primer piquetazo dado contra la Hacienda española; se alzó la voz de un hombre, caballero y honrado, para descubrirnos todo el artificio de aquellos sonoros discursos, pronunciados en holocausto de un patriotismo que transcendía á negocio, y ese hombre fué sacrificado, todavía hoy, cuando un Tribunal ha declarado que no hubo calumnia, se le regatea el indulto y se desea su aniquilamiento físico, ya que no ha encontrado el medio de aniquilarlo moralmente.

Después de la sesión memorable y de la persecución de Maclas, la tarea legislativa fué suspendida, para que pudieran ser llamados los reservistas y para que el pueblo pudiera ser conducido á los barrancos de Sidi-Mussa y de Zoco el Jemí; cataluña protestó de que, á espaldas de esas Cortes, se llevara al matadero, y la respuesta del gobierno fué tener las Cortes cerradas y provocar los sucesos de julio, sucesos que después pretendió inventar á su capricho, con el exclusivo propósito de desahacerse de Ferrer.

Y todavía Maura, después de lo del barranco del Lobo, después de los asesinatos de Barcelona, pretendía continuar gobernando con las pasadas Cortes; y fué preciso que del extranjero llegaran voces indignadas, reclamando su aniquilamiento, y, al cabo, han muerto con estelas de deshonra y de sangre.

Bien muertas están las Cortes que terminaron; de su honorabilidad, pese á los desplantes de Maura y á sus invocaciones de fútil charlatanería, podían decir mucho y muy bueno cuantos en ellas han ejercido el papel de fiscales; Buller, Uzáiz, Sánchez de Toca, Villanueva, Nougués, Gasset, Sol y Ortega y otros muchos, entre los cuales figura el caballeroso Maclas; de la sangre tan inútilmente vertida, pudieran hablar todas las madres que en el Rif conservan el triste recuerdo de una sepultura; el hombre que las hizo continúa todavía ejerciendo su nefítico influjo en la gobernanza del Estado, olvidando que una vez le tiene emplazado para los fosos de Montjuich.

Respecto á la labor de los republicanos durante las pasadas Cortes, no la desmentaremos, porque en la mente de todos está el recuerdo de lo que en el Parlamento han hecho todos y cada uno de los diputados que allí representaron verdaderamente al pueblo español.

Las Cortes conservadoras han muerto; aguardemos ahora el nacimiento de otras liberales, en las que no dudamos tendrá la coalición republicano-socialista y el partido radical nutrida representación, para continuar la obra emprendida y dejarla terminada.

### SENSIBLERIA

Con razón los extranjeros nos califican de ser el pueblo más impresionable de Europa. El sello psicológico de nuestra raza, puede buscarse netamente en su rápida impresionabilidad. Mas, así como tempestades atmosféricas cuanto más vivas, más pronto dejan paso al azulado cielo; así la mentalidad española pronto olvida los rayos y centellas que forjó en instinto de fulgurarlos, y en su lugar vuelve á reinar la calma idiosincrática del indiferentismo.

Abilicos por excelencia, adoramos la novedad de las cosas. Lo que fué celeste ó infernal, rápido é indistintamente quedá relegado al olvido. Nos preocupamos de hoy,

quizá por la fuerza del comentario, ático ó compasivo; ansiamos el mañana por la novedad del que será; nunca para recordar lo que fué. Somos cual pequeños espíritus infantiles. Eternamente vamos tras la caja de sorpresa. Como ellos olvidamos los desengaños que deberian formar nuestra inteligencia.

De ahí que el atavismo nos convierta en cómplices inconscientes de lo mismo que combatimos en la eternidad de un día: Quizá la simplicidad del silencio no está suficientemente definida en nuestra moralidad, como lo está en los códigos de justicia; mas si el pueblo "quien calla otorga" preside nuestros actos, claramente nos convierte en apologistas de acciones que han levantado acres censuras en nuestra sensibilidad.

Y es que nuestra debilidad mental, elimina rápidamente las escasas ráfagas de virilidad que logran infiltrarse á través del atávico indiferentismo. El mortífero ambiente que nos rodea, mata en flor los átomos de iniciativas verdaderamente justicieras, y ante el temor de ser valientes, preferimos la cobardía de sentirnos compasivos. Timidamente ahogamos las ansias de justicia, á trueque de ahogarnos en la injusticia. Por no lastimar intereses ilegítimos, inconscientemente perjudicamos los dignos. La invertida compasión, es quizá nuestro mortal enemigo. No sólo ha enfermado el espíritu de eliminación social, sino que trocan do el orden de lo verdadero, ampara la ruidosa de no pocas bajezas y maldades, que la virilidad momentánea altamente conservadora nos induciría á castigar con mano férrea.

Mas, preveo á mi pesar que la compasiva virtud perdonaiva seguirá aniquilando toda idealidad de justo castigo. Será que por vergüenza de la moral reinante, no hay ya quien pueda tirar la primera piedra?

Si así fuera, es completamente inútil que mañana volvamos á levantar los crucificados rayos y centellas contra quienes tratan á la sociedad como se merece, sean bárbaros salteadores de caminos, sean celestinas comerciantes con la sangre de sus infelices hijos.

J. F.

### EL SIGNO DE LA CRUZ

El madero de la cruz era ya viejo cuando en él se pendió al último de los crucificados. Había recorrido todo el mundo mucho antes de ser llevado á Jerusalén. Pertenecía tal vez á la prehistoria antes de pertenecer á la historia, y es iluminándolo con las luces de otra ciencia, como vamos á encontrarlo en todos los tiempos y en todas las ejecuciones.

Hace diecinueve siglos que la cruz había sido descubierta tanto en Europa como en Asia.

Bastará ahora saber que el signo de la cruz se encuentra en todas las partes del mundo y que tanto en Europa como en América, como en Asia y también en algunos archipiélagos de Polinesia, servía ya de símbolo ó emblema religioso en sitios en los que el cristianismo no había penetrado todavía.

Cuando los portugueses arribaron por primera vez á la India encontraron allí muchas cruces con leyendas relativas en el árbol cruciforme. A tal respecto refiere Constanza que nuestros navegantes sorprendidos por la presencia de la cruz en tierras de gentiles, atribuyeron al apóstol Santo Tomás la aparición en aquellos lugares del emblema del cristianismo y de las inscripciones que lo acompañaban. Están, sin embargo, aquellas inscripciones en sanscrito antiguo, que el apóstol no sabía y aún cuando las sutilezas de la teo-

logía logran explicar ese hecho, quedaría aún el texto de las inscripciones en que se refiere la muerte de Kristhina y no de Jesús Cristo para demostrar su procedencia indígena.

En la América Central, entre los Mayos, la cruz era el emblema de Alminab, dios de las lluvias y los espátoles en su primera llegada á las tierras trasatlánticas, y continuaron en la isla de Cozumel una cruz antiquísima, que era desde tiempos inmemorables objeto de veneración y de las peregrinaciones de todos los habitantes de Yucatán, donde las lluvias son raras.

En América no fueron sus descubridores quienes llevaron allí la cruz. Encontráronse en todas partes, figurando en lugar preterente en los cultos indígenas. En Asia aparecen revestidos con esa insignia los viejos dioses caídos y sus portadores de ella los reyes de sus más antiguas dinastías.

Andrade.

### CRÓNICA CONVOCATORIA

Para hoy martes, á las nueve de la noche, se celebrará un mitin electoral en el Centro Republicano de la calle de San Félix.

Harán uso de la palabra varios oradores. El acto será público.

Conviene registrar las siguientes notas del mitin clerical de Villarreal.

Únicamente se adherieron á sus conclusiones dos diputados á cortes, lo que demuestra que aún los más recalcitrantes reaccionarios no están de acuerdo con los organizadores del mitin. Dichos diputados fueron don Joaquín Llorens, carlista y don Manuel Irazzo, que hasta ahora se ha llamado liberal y que en lo sucesivo podrá llamarse correligionario del primeramente citado. Los conservadores aunque en privado alejaron el acto, públicamente se colocaron á una honesta distancia.

De los ayuntamientos se leyó solo la adhesión del de Esilda, de donde se deduce que este debió ser el más importante de los que mostraron su conformidad.

Reseña *El Heraldo* el discurso de don Juan Vizá y dice que de las consideraciones históricas que hizo dedujo "que de haber triunfado siempre los clericales no tendríamos un rey injusto. Califica de farisaica la persona don Antonio Maura y su obra como gobernante."

*La Provincia* á la vez dice: "don Juan Vizá, llevado de su vehemencia dió una nota discordante intentando ecauzar aquel acto por diferentes derroteros. Cometié algunas inexactitudes..." Por lo visto, para *La Provincia* es nota discordante censurar á Maura y defender la causa de don Jaime.

Se pretendía que todos los oradores á título de católicos proclamaran un candidato común y en vez de hacerlo así todos señalaron hacia la montaña como punto más adecuado para el desarrollo de su programa.

Maura fué derrotado en toda la línea. La inteligencia electoral no resultó.

El señor Irazzo pudo haberse evitado la carta de adhesión que oara nada le ha servido, ni siquiera como de presentación para el partido conservador.

Mañana tarde á las siete tendrá lugar en el ayuntamiento la sesión ordinaria.

En la orden del día figuran los siguientes asuntos:

Despacho de oficio. Expedientes de obras solicitadas por don Juan Virtudes Viciano, don Petra Ramón, don Juan Bautista Bellido, don Vicente Pachés y doña Teresa Rodes.

Tasación de una parcela ocupada á la vía pública por don Pascual Pardo Soler en la calle de Alloza.

Dicetamen de la comisión de Policía Urbana sobre adquisición de materiales para el cambio de aceras de la calle de González Chermá.

Idemid, sobre la forma en que han de realizarse las anteriores obras.

Id. id. proponiendo las bases á que ha de ajustarse el proyecto de ensanche de la población.

De la larga reseña del mitin clerical de Villarreal que publica nuestro colega el *Heraldo* copiamos el horror siguiente:

"Señor Conde de Santa Marta de Pomés.—Lamenta haber llegado tarde. Recuerda varias frases y pasajes del Antiguo y Nuevo Testamento adecuado al acto. Censura á las escuelas laicas. Dice que éstas no prosperarán si tienen fe los católicos, á quienes aconseja que no lean y desprecien á la *ma la prensa* hasta el extremo de arrebatrar y estrujar dichos periódicos cuando los vean en la mano de alguien."

Mayor atrocidad no tiene precedentes en los romances neos.

A parte de que no son para contadas las bofetadas que recogerá el neo que intentara *hurtar* periódicos liberales, procure el *de Santa Marta de Pomés* conde instruir á su clientela en la manera de cludir el código penal. Esto muy necesario, absolutamente indispensable cuando se instiga, á la comisión de un delito de hurto á garra limpia.

Cuanto á las "frases y pasajes del Antiguo y Nuevo Testamento adecuado al acto", breve comentario bíblico.

"¡Ay de vosotros, hijos de Israel, que cultiváis afanosos la bellota para que se la coman, en el tiempo, los neos de Rodríguez de Cepeda!"

El señor arcipreste de Villarreal, que presidia el mitin, dijo que "don de hay un católico está la garantía del hombre."

Conforme... pero entre un católico involuente y un Rotschild israelita, cualquier fiel cristiano acepta la garantía del primer!

Nosotros, desde luego, optamos por el judío.

Y ellos también.

Don Francisco Moreno habla de descargas cerradas y bayonetas. Bien plantado es el Moreno.

Pérez de Lucía arremete contra el darwinismo, el cual será derrotado en la próxima lucha electoral. Un programa electoral contra Darwin, es el colmo del mufinismo electoral.

Se dan micos.

Mas quien estuvo sobresaliente, fué Juan Vizá. Califica de farisaica la persona de Maura.

Esto que lo cante el ciego de *La Provincia*.

Don Manuel Simó, jefe de tres provincias con sus correspondientes escuadras se congratúa de tal representación y dice, en suma, que Judas...

Perteneció á la "Compañía de Jesús".

Y puede el garrota continuar.

DE  
ET  
ANVIA)  
etc., etc.  
tablonés  
EL GRADO DE BACHILLER  
DIRIGIDA POR  
JOSE MARGO CHEZA Y DON CORRADO MARCO SALVADO  
CASTELLÓN  
DEUTZ)  
ballos  
BRADO, GAS  
HORNO DE  
ROLEO  
y liquido.  
embarcaciones  
PLANA  
manos  
n.  
os, etc.